

Frères et sœurs bien-aimés,

Nous avons entendu dans la deuxième lecture (Ep 5, 8-14) : « Réveille-toi, ô toi qui dors, relève-toi d'entre les morts, et le Christ t'illuminera » (Ep 5, 14b). C'était déjà, à l'époque où saint Paul écrit, un (sinon le) cantique habituel des cérémonies de baptême. L'introduction « c'est pourquoi l'on dit » (id.) signifie bien qu'il ne s'agit pas d'une invention de saint Paul, mais une citation. « Réveille-toi, ô toi qui dors, relève-toi d'entre les morts, et le Christ t'illuminera » est donc un cantique de nos premiers frères chrétiens : cela ne peut laisser indifférents ni les catéchumènes, ni nous, les baptisés qui les entourons.

Souvent, dans la Bible, la clef d'un texte est donnée à la fin. Donc, ici, nous comprendrons mieux le début du passage à la lumière du cantique (qui est à la fin) : « Autrefois, vous étiez ténèbres ; maintenant, dans le Seigneur, vous êtes lumière ; conduisez-vous comme des enfants de lumière » (Ep 5, 8). C'est comme si, à la sortie d'une célébration de baptême, quelqu'un était venu voir saint Paul pour lui demander ce que signifiait les paroles du cantique *Réveille-toi...* Aussi, saint Paul explique. Avec le Baptême, une vie nouvelle a commencé, une vie radicalement neuve. Une fois baptisé, le catéchumène est appelé "néophyte", littéralement "nouvelle plante" ; saint Paul explique que la "nouvelle plante" est devenue par le baptême radicalement autre. C'est comme une greffe dans un verger. Quand on fait une greffe, le fruit de l'arbre greffé est radicalement autre que celui du porte-greffe. Donc, avant la greffe (le baptême), vous étiez ténèbres, vos fruits étaient des activités de ténèbres. Par le Baptême, les fruits du nouvel arbre (le néophyte) deviennent des activités de lumière. Mais comme il arrive que le porte-greffe donne des rejetons indésirables, il arrive que nous soyons tentés de prendre part à nos activités antérieures : il est donc important de savoir les reconnaître.

Pour saint Paul, les fruits du nouvel-arbre, les activités de la lumière sont bonté, justice et charité. Tout ce qui ne ressemble pas à ça sont des rejetons indésirables. Qui nous fait produire de bon fruit ? Jésus, le Christ, qui est en personne la Lumière, la Bonté, la Justice (entendez la Sainteté) de Dieu. Nous lisons, par exemple : « Aussi longtemps que je suis dans le monde, je suis la lumière du monde » (Jn 9, 5) ; et égakelent, « Moi, je suis la lumière du monde. Celui qui me suit ne marchera pas dans les ténèbres, il aura la lumière de la vie » (Jn 8, 12). Donc, comme une plante doit demeurer au soleil pour vivre et fleurir, offrons-nous à la Lumière du Christ. Le cantique souligne bien et l'œuvre du Christ et la collaboration de l'homme : « réveille-toi, relève-toi », c'est la liberté de l'homme ; « le Christ t'illuminera », Lui seul peut le faire.

À la suite des prophètes de l'Ancien Testament, quand saint Paul affirme que le Christ est Lumière, il professe que Jésus-Christ est Dieu. Quand il répète « et le Christ t'illuminera », il nous dit que la seule manière d'être en communion avec Dieu le Père, c'est d'être greffé au Christ par la Baptême, en faisant comme Lui la volonté du Père. Pour identifier les « activités de la lumière » (cf. Ep 5, 8 ; Rm 13, 12), souvenons-nous du passage d'Isaïe entendu au début du Carême : « si tu donnes à celui qui a faim ce que toi, tu désires, et si tu combles les désirs du malheureux, ta lumière se lèvera dans les ténèbres et ton obscurité sera lumière de midi » (cf. Is 58, 7-10).

Il s'agit bien de témoigner de la Lumière de Dieu, de refléter sa Gloire, comme il est écrit : « nous reflétons la gloire du Seigneur, et nous sommes transformés en son image avec une gloire de plus en plus grande, par l'action du Seigneur qui est Esprit » (2Co 3, 18). La Lumière c'est la Christ, que nous sommes chargés de refléter par toute notre vie. C'est bien parce qu'il s'agit de refléter la Lumière du Christ que tout baptisé reçoit un cierge allumé au cierge pascal au moment de son Baptême ou, quand il renouvelle la profession de foi (pendant la Vigile pascale). Et, une lumière ne brille jamais pour elle-même, mais bien pour éclairer les autres (cf. Mt 5, 15-16). Aussi, refléter le Christ, c'est à la fois la vocation et la mission de tout baptisé. Alors, « réveille-toi, ô toi qui dors, relève-toi d'entre les morts, et le Christ t'illuminera » et ainsi s'accomplira la parole du Christ : « Vous êtes la lumière du monde » (Mt 5, 14).

Amen.